

大事な小さいこと



堀合文子

ついうかうかつていうのが私の悪い癖で、うかうかとお引き受けしてしまって……。現職（注・現職研究会のこと）の先生方は、大先生、大々先生ばかりで、本当に私はこんなところでお

事なんじやないのかなということを、拾い出してみましたので、それをちょっと聞いてみていただきたいと思います。

○

話するってのは、おこがましいし、どうしようと思っていろいろ考えましたけど、結局は、お魚になるつもりでおりますので、どうぞその点は、よろしくお願ひします。

それは、平凡なことで、先生方もとうに耳にしたり、見たり、知つていらっしゃることなんですかれども、三つ位あるのではな

いかと思います。

昔からいろいろな保育のやり方がありまして、一斉だとか、自由だとか、いろいろ言われますけど、御存知のように、私は昔から遊びを中心とした形態の中でやらせていただいたものですから、（子どもの生活である遊びですね）その遊びをこわさないで、その中で育っているその子どもを手伝おうという、そういうやり方を根拠において、その中で、私が結局はこういうことが一番大

きの一つは、まず、教師がよく“動ぐ”ということ。これはもう当然のことなんんですけどもね。結局、教師が動かなきゃいけないっていうことは、もう頭でわかっている。実際家っていうものは、やっぱり、わかっている事それを実践出来る人になりたいなあと思うのが私の考え方で、自分はいまだになれませんけども、いろいろ良いお話をきいても、それをそのままやるわけにはいかないから、やはり、それを何か自分の中で消化するなり、糧にし

て、いろいろと子どもに投じてみると、そういうことだと思いります。その教師が動くつていうことも、当然よく知っていることですけれども、なかなか限界つていうものがあるんだと思います。入園当初は、当然、大変よく動かなければならぬ。しかし、その時だけ動くんじゃなくて、私は、年齢に關係なく卒業させるまで動かなきやいけないつていうのが、一口で言えることじやないかと思います。

で、それはどういうことかと言うと、もちろん、入園当初の先

生の体の動かし方は、大変細かいかもしませんね。世話をしたり、監督をしたり、いろいろ何か要求に答えたり、それこそもう、一人一人を考えている暇もなく動いていなきやならないつていうのが、入園当初のことですね。

始めは、いっぱいこの辺にくつづいて遊べない人がいる。ボヤーッとしている人がいる、泣いている人がいる——それをもう何

とかして遊んでもらおうと思つて努力しますわね。それが一学期かかるちやうことが随分あると思うんですけど、そういう時に、やれやれ、それがそろそろ、慣れて来ると同時に、友だちも出来たり、まあ遊ぶことも覚えて自分の手から離れると先生は「やつとこのごろよく遊べるようになつた。まあやれやれ……」と思ひます。

私は、そこまでは誰でも出来ることで、普通のお母さんでも、子どもが好きで大勢集める人がいたら、一生懸命遊ばせよう、遊ばせようという意識があるので、むしろそれだけで遊んでもらえるようになるし、また子どもも遊べるようになつて楽しくなる——つていうだけは出来ると思います。だけどそれから先はむしろ、子どもが前進しなきやなりませんわね。ここからが本当の児童教育が始まるんじやないかって、ということは、私申し上げられるんじやないかと思います。

そここのいわゆる『本当に子どもたちが遊べるようになった』といふ、その本当の教育が始まるところから先でも、私はやっぱり「やれやれ」と、いって先生は椅子に坐つてゐるわけにもいかないし、ゆっくりとその辺を散歩するように歩いてもいけないし、やっぱり、そこでも先生が動かなきやいけないと思うんです。五歳で卒業するまで、そういうことは続くのです。

ただ、ただね、その同じ動いてますけど、その中に世話をやなにかで夢中になつていた頃と、いろいろ遊びが出来て来たり、子どもたち同志の関係が出来て來た頃と、先生の動き方も、場も違つて来るんだと思うんです。

だんだん進んできて、子どもたちはもう、先生なんかいいらなくして、友だち同志で勝手に、むしろ友だちと遊ぶことが楽しくて、

先生が声をかけても「先生も入れて下さい」と言つても、もう入れてくれない位夢中になつて遊ぶようになりますね。そういう時「ああ、私もう入る余地がなくて、このごろ暇だわ」なんて言うわけにはいかないで、そしたら、それだけ先生が動く範囲つてものはどこにあるのか、つていうものを、見つけなければいけないんじやないか——それが、やっぱり子どもの遊びの生活を、より豊かにしたり、深くしていく一つの助けになつていくんじやないかと思います。

例えば、お食事の仕事にしても、始め小さいうちは、先生が一生懸命になつてふいてあげたのも、五歳位になると、どんどん当番のような人がね、順番にやるようになつてきますわね。そうすると先生は、監督して「あ、うまくいった。どの組の机のふき方がうまいかな」って言つて見てるんじやなくて、先生も共にその辺を片付けるとか、やはり子どもたちだけじゃなくて、何か、その辺に何か、先生の仕事があるんじやないかと思うんです。子どもたちが活動していれば、先生も共に動いているつてい、う、そういう動きつてものが、必ず保育室の中にあるんじやないかと、そういうことを申し上げたいのです。保育室があつて、先生がポツンと立つてて、それから子どもたちだけが動いている。大きくなつたら、子どもたちの活動がさかんで、子どもたちが動

いている、先生はそれを見ている——そういう形は絶対にないんじやないかといふことが、言いたいわけです。

言葉で言えば、ほんとうにこれだけの事なんですけど、先生方に考えていただきたいのは、そこでもつて、子どもと先生の間に生まれるもののが何かつてこと。ただ動けば良い、じつとしていやいけない、坐つてちやいけない、ただ動いてりや良い——というんじやなくて、何かしら幼児の生活にプラスになるものとして動く行動がなくちゃいけないんじやないかと——これは頭でわかつていても、なかなか出来ないんですけどね。子どもが充分一人で出来てしまふと、どうしてもそこがぬける。私も経験しておりますけど、苦労をしてやつとここまで来たつていうんで、つい安心しちゃつて、ぬけてしまふんですね。それがやはり、穴になつてしまふんじやないかと思つて、これを一つ取り上げてみました。(幼児が動いているその時の先生は、勝手に自分の事で動いているのでなく、先生の神経は常に幼児一人一人の上にあり、幼児の行動から神経ははなれていないのです)。

それから次は『遊ぶ』つていうことです。これも前のお話と関連してますけれど、小さい時は遊んであげる方で、一生懸命遊具を仲立ちにしたり、何か競技をするとか、ごっこをするとか、い

るいろいろして遊びますね。そのうちにどんどん遊びつてものが出来て来まして、さつき申し上げたように、むしろ友だちと遊ぶのが楽しくなる時期つてもののが必ずありますね。そうするともう、先生がういてしまうわけです。

ところがそれで「子どもたちが遊んでるんだから、あれで充分だ。もう先生は入ってなくて良いんだわ。ただ危くないか見てれば良いんだわ」それじゃダメなんですね。子どもが充分遊べるようになつた。もう先生の手がいらなくなつたと思った時に、もう一回、そのもう一回をいつやつたら良いのかつてのは、先生方が御自分で子どもたちの遊びを見て、その時期をちゃんとつかまえて、本当にもう一回子どもたちの遊びの中に入らなきゃならない。ですけど、その時期がこういう時期ですよっていうのは、私ここでは言えないと。〔幼児がみんながうので、これは先生が観察して考えていく事で、殆んどみなちがうはずです。〕それはよく先生が遊びを観察なさつて、そして、今度入る時はちゃんとその人の友だちとなつて、自分が子どもになつて、この大きな人間を、むこうから見て大人つていう抵抗、先生つていう抵抗じゃなくて、「あの友だちが来た」つていう位で入れるような、そういう遊び方をしていつてあげて、また遊びの深さを作つていく。

「あのグループは何かこう、ちょっと入つた方が良い」とか「あのグループはこうだから」とか、それは確かにありますね。それは、受け持つていらっしゃる先生には、ちゃんとおわかりになつてゐるはずですから、そういう時にそこの中に入つて、一緒に遊ぶということ、遊びというのは、そういう段階をふんでいくのが大事なことじやないかと思ひます。

それで実は私、最近失敗したんです。私も今五歳児を受け持つてますけど、自分でも、五歳になつたつて遊んであげなきゃだめなんだ、はなしたらだめなんだとかわかつていてたんですね。でも、私が何か作つてくれ、描いてくれとか、そういうことが大変忙しかつたもんで、ついそちらの方にかまけていてね。そうすると、砂場でも、もう水を入れたりなんかしておおいにやつているわけ。ところがね、どうもちよつとなんかおかしいの。それが何がおかしいのか、遊んでないんじやない、遊んでいるの、だけど何かちよつと違う。それで、私も今日は少し砂場に行つてみようかと思ひました。もちろん「入れてちょうだい」なんて言つて入つたわけじゃない。砂場はお水でいっぱいになつてますから、そこへ黙つて入つて、黙つてこうやつて。自然とこう入ると、子どもの方も「入れてあげよう」とか「先生入るの」とか、そんな声かけなくとも、自然と入れてくれたわけね。で、まーやつていました

の。そうすると、その間に、子どもたちの会話がどんどんそこでなされるわけですよ。水を入れること、掘ること。「や、だめだよ、誰ちゃんが何とかだよ」とか「山を作るんだよ」とかいろいろ会話があるんですね。そこで初めて私は、ほんとに早くここへ入って来るべきだったって気付いたんです。

そこには何も育ってない。外側から見れば仲良く話し合って、上手に山を作り、ダムを作つてやつてるんだと今迄思つてたのが、全然くつがえされちゃつた。育つてないっていうのは、ま、言ひながら人のものをこわしてみたり、こわすとその人が怒つてみたり、いわゆる精神的なものが育つてなかつたんです、私が思つたようにはね……。誰ちゃんがだめなんだよと、すぐそういう風のことばかり言うのは、大変困るわけでしょ。そういうことをさせないように、日頃遊びの中でいろいろ育てるわけですよ。こわしたら「ほくも手伝うよ」とか、そこにいろいろあって欲しい。人間として、ちゃんとした性格に育つて欲しい……と私なんかは期待してるんです。遊びとして乱暴にこわしたりするんなら良いけど、そうじやない、人間としていやな面を見せつけられちゃつて、あー、こういう面が育つていないんだな、一緒にそういう所へ私があまり出でていかなかつたので、ブランクを作つちやつたんですよね。

そうかと言つて「あなた、そういうことを言うんじゃないのよ」「そこは、そういうこと言つちゃあ……」といちいち言つたら、その人たちの遊びはこわれてしましますから、そういうような言い方でそこを育てようとは思わなかつたんですけど……。

まず私が一番情なく、びっくりしたのは、外側から見て「このころは何か大きい組になつて、よく遊ぶようになつた」なんて安心していく、大まちがいだつた——と。やはり、大きい組になつたら、大きい組になつただけの、そういう面を育てるという所が欠けていたんだと、遊びの中に入つてわかつたんです。

遊びつてものは、ただ鬼ごっことかそういう遊びじゃなくて、本当にあの人たちの生活なんですから、その中でいろいろと、良い物を吸收していくつもらいたい。先生が良い事ばかりするとは限らないけれども、やはり、遊びつてものを良い方向へ向けていくつあげる。それからまた、心と心の通じ合い、友だち同志の心のやりとり、それからいろいろな知的なこと、そういうものもやはり正しい方向よね……人のことばかり言つて自分が良い子にならうとか、いろいろあるでしょ……大きくなれば大きくなるほど、そこに頭を動かせる知能が発達して来れば、悪い方にだつて使いますからね……それを良い方に使うように、何かのことで気付かせるとかするようにもつていくには、私はやっぱり一緒に

つて遊ぶ必要があると思います。

ただね、一緒にになって遊びましょ、今日も、明日も、明後日も……といふんじやなくて、やっぱりさつき言つたように、入園当初とか、三歳の小さい人たちならほんとに一緒にになって遊んで、そ

の中で育つていくんですけど、五歳になるとそうじやない。自分

たちで自由に、大人が全く入らないで、少し位悪いことをしても良いような、のびのびとした自由を味わわせるのも必要です。監督下にある自由じやなくて——本当は、先生はこっちにいたつて、ちゃんと監督してゐるんですけど——何も干渉しないで、むしろああしようと思つてもがまんして「今はそーっととしておきましょう」っていう時期もなきや育たないんですね。だから、先生が共に遊んだり、そーっとしておいたりとかみ合わせ、それをうまく機会を捉えてやってゆくのが技術じやないか、そうすれば、子どもたちも遊びの中で、いろいろ育つんだと私は思うんです。

これだけで、児童の教育は終つたと思う位、この所は大事だと思いますね。それは、我々が自分で考えてやるより他ないんです。誰に教えてもららんじやない。その元は教えてもらつても、あとやるのは私たちしかしないんで、私たちが、その場で考えてやつしていくしかないんです。自分の目の前にお子さんをおいて育て

るんですから、自分でそれぞれにまかされたことだと思ひますね。で、それをうまくかみ合わせてやつしていくと、うまく育つんじゃないか、それが一番、遊びといふことの大きなことじやないかと思います。

○

それからもう一つは“行動”です。さつきの“動く”というのに似ていますけど、それほどちらかというと、事務的にただ、体を動かすことだけ、“行動”の中には、先生がしゃべりもしなきやならないですよね、それから歩かなきやならないでしょ、それから飛んだり……いろいろありますわね。そういうものっていうのは、何て言つたら良いのかわからないので、一応“行動”と呼んでみたんです。

特に日常の会話、私それはとっても大事だと思うんです。さつきの遊びと同じように、すごく神経を使います。保育室へ一歩入つたら「おはようございます」そこからもう始まるの。これを気をつけしていくと、随分違うんだと思うんです。
どういう風にやつしていくかというと、まず自分が失格でおはずかしいんですが、声ね。声つて、あの歌うような声、その声です。朝から一歩入つて歌を歌うんじやないけど（笑い）結局はそういうことに影響するということ。だから私なんか、本当にお子さ

んに悪いなあと、こんなに低いどら声でしゃべったら、みんな耳が悪くなっちゃってね。(笑い)だから、良いお声の方を私はうらやましいと思うんです。しゃべる声の高さだって、影響すると思うんですよ。いつも低い声だと、何かこう、活潑な明るい組とはならない。そうかと言つて、大きな声でワーアとしゃべると(笑い)、大変落ち着かないというのは、よく言われることでしょ。

声だけじゃなくて、音色とか、音程とか、リズムとか、いろいろな要素がありますね。そういうのがみんな子どもに影響するんだろうと思います。そこはもう、つくづく自分が出来ないから……もつとああだったら、の人たちもつとああなるだらうと本当にづくづく感じますものね。それだけに、声つてものは大事です。音樂教育につながるものですね。それからもう一つ大事なのはね、これは生まれつきじゃないから、ちょっと考えれば出来ること。同じ言うにしても、言い方です。例えば、「あ、こうした方がいいんじゃない」と大変やさしく言う。良いようですが、「いいんじゃない」と言つて教えたわけよね。それから「いいんじゃないから」と言つて指示してるのでしょ。「なさいよ」までは言わなくて「こうした方がいいんじゃない。ああした方がいいんじゃない」と、ショウ中そ

んなことばかり言つていたら、みんな受け身ですよね、子どもは。子どもの方を考えてみると、「あ、そうかそうか。こっちをしようと」今度またこっちで「あ、そっちの方がいいんじゃない」「あ、そうかそうか」と。「そうだ、そうだ」としか頭の働きに刺激しないわけですよね。

そうじやなくて、「あの先生、あんなことをしているな」「あの友だちあんなことしているな。僕もやってみよう」「あ、やってみてわかんないな」という風に自分から頭を働かせると、脳の神経にいく刺激が違うんじやないかと思います。これは教えていただかないとわからないんですけど、私の素人なりの考え方ですと。

「こっちの方がいいんじゃない」「あそうか」だけでは、今度自分が考えようつていう時には、もうその刺激が薄いもんだから、自分でつていうともう「どうすんの、どうすんの」という事になる。先生方もよく御経験がおありになると思うけど、知らずにうちに私もよくやつてているんです。

それから、ごあいさつにしても、「あしたから言いましょうね」なんて約束しておいて、「おひよう」おひよーします。どうしたの?おはようございます」と、とってもやさしく、ニコニコして言つてもだめなのよね、それは。それよりも、こちらの方が先に「お

はようございまーす」とていねいに、何度も、何日もやつてあげると自然にやるようになる。それこそ時間……日数はかかりますよね。でも、自分が気づいて自然に頭が下がるか、それとも、ござつしなきやと気がつくか、先生がおじぎをするから自分もするとか……何かそのうちには、自分の知恵っていうものが出来て、そこにプラスされるものがあるんでしよう。

そういう風に、やっぱりどうしても、自分からっていうのが大事で、それが倉橋先生がおっしゃった自発性ってものに通じるんじゃないかと思います。自発性ってものを尊重するっていうのは、そういうのですね。何しろ、自分からこうして考えて、いろいろ気がついてやって、自分からっていう気持ちを育てないと、前に話したように、同じ遊んでいても、その中をよく見るとそこそこよくみると、違うということになる。

遊びだけじゃなくて、しつけにしても、製作にしても、何でも自分からやったのは、やはり自分で意欲をもつてやるんですから、そのお子さんのものになるんです。その力になるんですよ。それでちゃんと身についたものは本当にとれないんです。そういうことで、会話っていうものは、うつかりすると自分でやさしく言っているつもりでも、おさえつけばかりで、先生の命令どおりにみんな動かしているような、そんなやり方になつて

しまうんじやないかと思うんです。私も、よっぽどそこに気をつけないと、時々あつと我に帰らないとダメなんです。これは持つて生まれたものというんじやなくて、努力すれば出来ることじゃないかと思います。そのかわり、考えなくちやいけません。考えて言わなくちやだめですね。だけど、いつまでも考えてると、そのうちに子どもの行動は違つてしまちゃうから（笑い）ぱつぱつとやつて、間違つたら直すような練習をしながら、うまくなるんじやないかと思います。

それで、さつきの声だとか、声の音質だとかっていうのは、みんな音楽につながるもので、いちいちお遊戯室に集めたり、ピアノを弾いて歌つたりしなくとも、先生の良い声も、いい声じやなくともリズムがあれば、それも皆音楽につながるものです。先生の行動っていうのは、そういう風にとても大事。

これは私が考えたわけじやなくて、いろいろ教えていただいたり、また子どもとにらめ合わせながら思つた事なんですけど、このごろは気をつけて、子どもたちの中を歩く時でもきれいに歩こうと思っているんです。それが、はつと気がついた時だけきれいに歩いたんじやだめだし……。だから無意識に行動がきれいな動きになるようにならなきや、ダメなのね。はつと気がついた時だけやるんじや、子どものリズムもくずれてしまふわけで、先生の

動きがリズム感に、そして表現につながると考えてよい事で、日常の教師の音楽的要素が児童の音楽的舞踊的要素を育していくのです。日常が本当に大事で、子どもつていうのは、みんな吸収してもらつてくれますからね。帰つてくるのはみな教師の行動性格すべてになるわけです。

例えば、昔はね、ボタン一つかけるんでも、たとえ時間がかかるつてもゆっくり自分ではめさせて、それをいつまでも待つてた方が良いみたいに言われてましたわね。ところが、子どもはもう、本当に吸収してるんですから、私はこのごろみんなかけちゃう…。入園当初はみんなかけてあげる。そのうち、いつのまにか、それこそふつと一人でかけられるようになるのね。やっぱりこれは、その人によつて手の運動や機能が発達する時期つてものはちがうのですよね。さあっとかけられる時期が来ると「ああ、今日はあなた、上手にかけられたわね」ってほめてあげて、それからもうかけてあげなくて良い。それをね「さあみんな、かけてごらんなさい」と口だけで先生は説明して「みんなできるでしょ。先生待つてあげるから、みんなできるわね」と言つて(笑い)。そうすると、みんな勝手にやるわよね。そうすると、大きくなつても、ボタンがちょっと間違つてかけてもすましていたり、面倒くさいお子さんは、かけないで、ファーファーとして帰るようになつちやうのね。でも、はじめのうち先生がかけてあげてからは、そういうことは絶対ないですよ。

だからそういう風にやっぱり、こつちの行動がみんな返つてくれるんです。こつちのしてあげたことが……。先生のすることが、みんな真似されちゃうつていう御経験がおありだと思いますけ

ど、そういう事から今度逆に言うと、さつきの歩くこと一つでも、みんな吸収していくつれますから、よっぽど気をつけてないだめだという事です。みんなそうやって結局は先生の行動というところへ返って来ますのでね。

そうかといって、いちいち神経を使って——もちろん頭と体と神経と、それだけはもうどうしたって使わなくちゃね、ショット中使つてなきやならないのが、我々の仕事ですからね。しかし、いらっしゃ「あ、今はこうやってきれいに歩かなくちゃ。あ、今は…」

…なんて言つていられないでしょ。そんなことしたら、こちらもまいかりますよ。毎日のことで、だから何も神経を使わなくても美しく歩けて、良い声を出して、ちょっとお話をしてもあげられて、それから、ちょうどチヨウチヨがひらひら飛んでいたら、いい声で歌を歌つてあげて。またみんながタッタカ一生懸命

お若いんだから、子どもを教育しようと思わず、自分をみがいて、自然とそこからしみ出る教育ってのが、やっぱり幼児教育のもとになるんじゃないかと考えております。私なんか気づいたのが遅いものですから、自分をみがく暇が本当に足りないんで、今困っています。先生方は、今もしていらっしゃると思いますが、いくらやってもやりたりないのが、相手が幼児ですからね、大人じゃない、幼児ですから、いくらみがいたつて、みがきたりするという事はないと思います。

そういう事をお互いに現場にいる者は、気づいていくというのが、私たちの収穫であるとも言えると思つております。

大変もう、みなさんの知つていらつしやる事しか申し上げられなくて、お恥ずかしゅうござります。

○

〔質問〕五歳のクラス。青、赤レンジャー遊びがはやつていて、一緒になつて遊んでいるけど、ぬけられない。遊びからのぬけ方について。

〔答〕五歳ならぬけられなかつたら、ぬけなくて良いと思うんで、やつぱり返つて来るものは自分だと思って、まだまだ人生足りない位勉強しなきやならないと思つております。

先生方はどうぞ、私の轍わだちをお踏みにならないように、先生方、

先生方はどうぞ、私の轍わだちをお踏みにならないように、先生方、

ですか、遊んじやつて。(笑い) だけど担任つていうのはいろん

な事がおきてきますね。やれけんかしたとか、誰が何とか、そしたら「青レンジャー、行つてきます」(笑いワード!!) って言つてぬけていいんじゃないかしら。そのかわり必ず帰つて来なくちやいけないの。たとえ一時間でも二時間でも、必ず帰つて来る。そこに大きさがあると思うんです。信用ね、心のつながりが出来る。だから私は夢中になつてお入りになることがむしろ大切だと思います。

〈質問〉四歳児のクラス。遊びの中に“先生”として入つていくことはどうか。

〈答〉四歳のうちは、まだまだ遊んであげる方ですからね。先生として入つていいんじゃないでしょうか。ただね、例えばお砂場で『おもちゃを作つていたら「ごめん下さい。これ一つおいくらですか」とか。このジユースいただきます』とか、自分もおだんごを作つて「おいしいごちそうあげますよ」とかね。おすべりですべついたら、そこでどうやるとか、いろいろあるでしょ。そこに入つて少しづつ中を深めていけば良い。子どもが自分たちで次に遊ぶ時に、広がりが出来るようだ。まだ遊びがそんなに深くないですか、先生との遊びで育つていくのです。

〈質問〉片付けについて。先生が動いてしまうと、子どもがやら

なくなるのではないか。

〈答〉片付けは一つのしつけだからっていうと、「もうお弁当ですよ」って言うとみんなきれいに片付ける。そのあと遊ばないのかと思うと、またすぐ遊ぶんですね。紙くずの中でお弁当食べるものまずいですけど、また遊ぶのだから、出しておくものがあつても良いと思うのです。片付けていうのは、いろんなやり方、考え方がありますよね。

それから年齢によつても違います。入園当初は先生が一人で片付けてしまって。しばらくすると「誰ちゃん、お手伝いして。誰か大工さん、積木持つて来て下さい」「いい大工さん来ましたね」とか遊びにして子どもの方に返すようにします。カゴを持って「ブロック屋さんです。ブロック落ちてしませんか」と言つても、ただ歩くだけじゃダメなのよ。「落ちてしませんか」と言いながら、すぐ自分で拾わなきや。(笑い) 子どもに返しながら、先生もどんどん動く。またいろいろ発達して来て、夢中になる時期が来るでしょ。そういう時、例えば「砂場片付けましょ」と言つて私もやり出したら、私はかり片付けている。(笑い) これで良いのかしらって思つてね。もう一度よく子どもを見直したわけ。そうしたら、子どももやつてるので、全然やつてないで、私にまかせているわけじゃないんですね。でも片付けることも遊びになつて

るわけで、大人から考えると同じ茶わんを砂をはらつたり、入れるのも時間がかかるわけ。私も大人だから先ばかり考えてしまって、時間をかければ、本当に心ゆくまでやらせれば、大人がやるよりきれいにやつてくれます。だから、そういう時は、時間をかけてやつた方がいいかもしませんね。

それからやつぱり人によつて波があつてね。昨日一生懸命片付けた人も、今日はダラダラしてしたりする。また能力が発達して来ると、要領よく頭を働かせて、するをする人もいますよね。そういう時には「今日はあなたはあれを搜して来て下さい」「みんなやつてるから、あなたもお手伝いして」と命令していいと思うんですよ。頭の力も良い方に働くようにしなきゃいけないし、ブランクだったら、みんなと一緒にやるという形でひきすつてあげたら良い。私の片付けっていうのは、みんなでするっていうのと、自分たちの所だけじゃなくて、皆の所をやる。意味が広くなつたわけね。そういう風に同じ片付けでも、少しずつ広げていつてあげたいと思つています。でも何しろ、言葉で言うより、言つたと同時に自分がしなきゃだめね。それだけは言えると思ひます。

〈質問〉保育者が、自分をおさえる事と感情を出す事について。

〈答〉教育するつていう事は、一つの芸術じゃないかと思います。だから、やつていくのに、ある程度先生はお芝居しなきゃい

けないんじゃないかと思うんです。本当に子どもと同じ気持ちにならなきゃいけないし、子どもにならなきゃいけない。大人でいたらダメなのよね。そういう風に人を変えちゃう位やらないと、子どもに通じないのね。それに、いやな事があつてもニコニコしないきやならない。これもある程度お芝居よね。

こんなにお芝居してどうなるんだろうって私も思います。こうワーッと怒らなきやならない時だってあるわよね。(笑い) そういう時つて、ワッと怒らなきやならない時もある。感情をおさえたのでかえつてへだたりが出来たりする場合がある。だから、もし怒るにしても、真剣に怒る。変な時に怒つちやいけないから、やつぱり自分が判断して、本当に怒つていいと思つたら怒るのね。

こちらの気持ちつてものは子どもは純粹に受けとめてくれますから、それだけこつちも、変な大人の感情をぶつけてはいけないんですね。ただ、その所は確かに子どもに教えられてわかつていくんじやないかと思うんです。そういうわけで、うまく御返事できないんですけど……。(拍手)

(お茶の水女子大学附属幼稚園)

(六月三日に行われた現職研究会での講演を収録したもの
です)